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15 战 11 胜 4 平
积 37分，打进 32球，
丢了 6球，积分榜暂
列第二，这就是斯卢
茨基和他的上海申花
队在这个赛季中超联
赛过半之后，交出的
一份“成绩单”。

时间回到今年 1
月初，当刚刚接过申
花队教鞭的俄罗斯
人斯卢茨基带着两
名助手出现在海口
观澜湖足球训练基
地、开始以主教练的
身份带队的时候，很
难说到底有多少人
会看好他，或者更确
切地说，看好这个已
经一度变身为“俄罗
斯娱乐圈人士”的原
莫斯科中央陆军队以
及俄罗斯国家队主教
练，能够带领去年拿
到了足协杯冠军的申
花队再进一步。

甚至有人断言，
最快到新赛季开始前
打完与去年中超联赛
冠军上海海港队的
“超级杯德比”，说不
定俄罗斯人就因为战
绩欠佳黯然下课……

半程不败半程不败，，仍需仍需““充电充电””
【2024赛季半程总结，揭秘今年的申花都有哪些不同】
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站在虹桥机场出站通道门口，等
着球员从后面过来的时候，斯卢茨基
很自然地掏出了手机，盯着上面的比
赛画面看了起来。

因为天气原因导致的延误，结
束了足协杯比赛的申花队从广州返
回上海的旅程，比原定的时间多了
将近一个半小时。作为申花主帅，
斯卢茨基并没有趁着这样一个机会
让自己彻底“放空”，按照知情人士
的说法，22 日下午回程的这段时间
里，斯帅“看了至少两场比赛录像”，
这当中自然也包括了头一天结束的
申花与佛山南狮队的足协杯这场连
俄罗斯主教练自己都说不清楚到底

满不满意的比赛。

按照计划，申花全队从广州返回
上海之后，当天下午就安排了一次训
练，包括没有随队前往佛山的球员也
参加了合练。可以肯定的是，对于足
协杯与佛山南狮队这场比赛的艰苦性
以及可能遭遇的困难，斯卢茨基是做
好了心理准备的，毕竟对任何一支球
队而言，主力阵容一下子更换六七名
球员，而且其中还有三名外援，由此带
来的影响并不难想象。“无论如何，我
们拿到了想要的结果，从现在开始，我
们要把所有的注意力转移到联赛上
面，转移到接下来主场与梅州客家队
的这场比赛上面。”

上一轮联赛，也就是上半赛季中
超联赛的最后一场比赛，申花队主场
1比1战平成都蓉城，虽然积分榜上仍

然以1分的优势领跑，但外界更加看
好少赛一场的上海海港队在打完与
梅州客家队的补赛之后“登顶”半程
联赛冠军的宝座，而事实也的确如
此，前14轮联赛一直领跑、创下队史
半程最佳战绩纪录的申花队，在最后
一刻被同城对手反超，让出了积分榜
榜首的位置。

与佛山南狮队的比赛结束后，斯
卢茨基在谈到没有出战足协杯的三
名外援情况时表示，刚刚从伤病中恢
复过来的特谢拉和马纳法还需要进
一步调整，而且路易斯和马纳法是在
欧洲赛季期间来到申花的，没有任何
缓冲和休息，给他们多一些休整的时
间，可以帮助他们更好地恢复状态。
不过斯卢茨基的这种说法，并没有得

到业内人士的完全认可，毕竟在与成
都蓉城队的那场比赛之前，刚刚经历
了一个20天的间歇期，而且中超球
队跟路易斯和马纳法一样在中超新
赛季开始前加盟的外援当中，不少人
依然保持着不错的竞技状态。“中超
联赛打到现在这个份儿上，各支球队
相互之间应该说都已经非常了解了，
比赛当中的针对性也越来越强，一定
程度上也限制了赛季初期表现出色
的路易斯和马纳法等申花外援的发
挥。除了球员个人的调整之外，面对
不同的对手，申花在技战术打法和用
人方面也应该主动求变，只要能把不
同类型不同特点的球员的能力都发
挥出来，这支球队的竞争力在中超依
然还是顶尖级别的。”

半个赛季的结果，显然打了不少
人的“脸”，作为申花新帅的斯卢茨基
不但拿到了超级杯赛的冠军，而且在
中超联赛中一路高歌猛进，以半程不
败的战绩位列积分榜第二位，足协杯
赛中也在客场战胜了佛山南狮队，顺
利晋级下一轮——从整个上半赛季的
表现来看，如果评选中超最佳教练的
话，斯卢茨基一定是16位主帅当中最
有竞争力的一个。

意想不到的高开
可能连斯卢茨基自己都没有想

过，今年2月底C罗和沙特利雅得胜
利队的那次“爽约”，到底是“坑”了还
是“成就”了他和他的这支上海申花
队。

可以肯定的是，在计划中的那场
与利雅得胜利队的比赛之前，一直在
海口集训的申花队的状况并不算好，
这一点，从他们参加的与中国国奥队
和长春亚泰队的两场热身赛当中不难
看出来。一方面，当时的几名国字号
球员不在队中，跟着斯卢茨基训练的
基本都是“老的老，小的小”。外援当

中，特谢拉一直在养伤，阿马杜也在恢
复之中，路易斯刚刚到队，马纳法则还
没有正式加盟，面对全力以赴作战的
C罗和利雅得胜利，按照业内人士的
分析，在深圳“主场”作战的申花队，大
概率会迎来一场大比分的失利，对于
当时正在改变技战术打法、正处于磨
合期的斯卢茨基和申花队来讲，由此
带来的压力，可想而知。

有些意外地过了C罗这一“关”之
后的申花，前往卡塔尔参加“平等杯”
国际邀请赛，也正是在那个阶段，申花
球员对于斯卢茨基的足球理念有了更
深的了解和掌握，而且更重要的是，队
中几名外援的状态开始复苏，并且迅
速成为支撑斯卢茨基技战术打法的中
坚力量。

从卡塔尔回到上海之后，随着国
字号球员的回归，斯卢茨基非常明智
地没有对整个冬训期间打造起来的球
队主力框架进行“切割”，比如说后防
线中后卫的位置上，坚持使用他更了
解和信任的金顺凯，左右两个前卫位
置上用的也是他“眼见为实”的于汉超
跟徐皓阳，在超级杯赛上完成了战胜

上海海港这个看上去“不可能完成的
任务”。

借着这样的势头，申花队在中超
开局阶段连胜五场，并且在前10轮联
赛中8胜2平，风头一时无两。

突如其来的伤病
一个健康并且状态“在线”的特谢

拉对于申花队到底有多重要？作为主
教练的斯卢茨基的回答是“非常重要”。

从数据上来看，在特谢拉受伤前
的中超前10轮比赛中，申花队总共打
进了25个球，场均进球2.5个，而在他
伤愈复出前的4场比赛中，申花的进
球数只有5个，场均1.25个，相当于攻
击力下降了一半。

事实上，从之前的“两球起步”到
后面的“一球到顶”，除了特谢拉和马
纳法以及阿马杜这些外援的先后伤停
之外，球员伤病以及斯卢茨基高位逼
抢和快速攻防转换对于球员体能跟整
体性的极高要求，也是导致申花队在
一些比赛中控制力和速率下降的重要
原因。作为中超赛场上为数不多使用
中场单后腰并且四名中场队员采用菱

形站位的球队，在各支球队逐渐了解
和适应了申花队的打法之后，也都采
取了各种适合自身的应对方式，再加
上突如其来的伤病问题，使得斯卢茨
基不得不在一些比赛当中使用四外援
甚至三外援的打法，在中超联赛更多
比拼的是外援能力与发挥的情况下，
申花队的进攻受阻，自然也就不难理
解了。

绕不过去的国脚
上周五，与佛山南狮队的足协杯

比赛，斯卢茨基将朱辰杰、鲍亚雄、徐
皓阳和吴曦四名本土球员留在了上
海，其中前三位是现役中国男足国家
队队员，刚刚随队参加了与泰国队和
韩国队的两场世预赛亚洲区36强赛
的比赛，吴曦则是作为上一任中国男
足国家队队长，今年年初还在征战卡
塔尔亚洲杯赛。

最近一期的国足集训中，申花队
有七名球员入选，他们也因此缺席了
5月底到6月中旬这个联赛间歇期，而
对斯卢茨基和处于“求变”期间的申花
队来讲，由此带来的影响也是实实在
在的。一方面，针对之前比赛中暴露
出来的问题，斯卢茨基需要通过训练
加以改进，包括一些新的技战术要求
和打法，在国脚不在队中的情况下，也
失去了实施的可能。另一方面，包括
朱辰杰和蒋圣龙在内，从去年联赛开
始到现在，除了代表申花队征战中超
以及足协杯赛之外，还参加了亚运会
以及国奥队的比赛，再加上国家队，基
本处于全年无休的状态。从最近一段
时间的比赛来看，除了后防线上的朱
辰杰、蒋圣龙和门将鲍亚雄之外，其他
国脚都还在进一步调整状态之中，实
事求是地讲，这也在一定程度上影响
到了整个球队的表现。

随着国足打进2026世界杯预选
赛亚洲区 18 强赛，作为申花队主力
的诸多国脚自然要面临着俱乐部和
国家队“两头跑”的情况，尤其是进入
到9月份之后，亚冠联赛精英赛小组
赛又将开打，再加上足协杯赛，申花
队的国字号球员大概率要面临“四线
作战”的局面，这也需要俱乐部和教
练组能够未雨绸缪，提前做好应对预
案，尽可能地将由此带来的影响降至
最低。
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